

DIA RIO

DE PALMA



del jueves 21 de

noviembre de 1811.

La Presentacion de Muria Santísima.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y AERÓSF.
7 de la mañana.	10½ grad.	28 p. 3 l.	N. llov. cubierto.
12 del dia.	11½ grad.	28 p. 3 l.	Nordeste sereno.
5 de la tarde.	11 grad.	28 p. 3 l.	Norte idem.

CATALUÑA.

Berga 12 de noviembre.

Parte dirigida á S. E. la Junta superior por el Excmo. Sr. general en jefe D. Luis Lacy.

Excmo. Sr. = Incluyo á V. E. originales los adjuntos partes que he recibido, á fin de que V. E. quede enterado de sus contenidos, y haga de ellos el uso que tenga por conveniente. = Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Arenys de munt 6 de noviembre de 1811. = Excmo. Sr. = Luis Lacy. = A. S. E. la Junta superior de este principado.

Excmo. Sr. = El 23 del corriente salí de Tremp para cumplir la órden de V. E. de hostilizar al enemigo en la raya de Aragon y Valle de Aran: llegué á Arén, primer pueblo de dicho reyno, de donde no pude salir por la crecida lluvia que aumentó en gran manera las corrientes de los arroyos por donde debia pasar: en dicha villa di mis instrucciones al capitán primero de mi batallon D. Victoriano Baubier, para que con la 4.ª y 5.ª compañía, cuya fuerza componia 260 hombres, se dirigiese el 25 por la mañana á esta por el comino de Roda para cortar al enemigo la retirada de Bonasque y Balbastro, advirtiéndole esperase en las in-

mediaciones del puente arriba, para que luego que por medio de un aviso supiese que yo estaba en el de abaxo, entrásemos á un tiempo por los dos puentes para atacar á los enemigos que se hallaban en esta. No pudo realizarse esta conbinacion á causa de que saliendo yo de Benevarre por el camino de abaxo con el resto del batallon para impedirles la de Tamarite y Monzon, tuve aviso de que el enemigo en número de 400 infantes y 9 caballos iban por el de arriba á sacar contribuciones á dicha villa de donde yo habia salido: inmediatamente fui en su busca, y luego que los avisté, mandé salir por derecha é izquierda dos guerrillas de 25 hombres á las órdenes de los subtenientes D. Lorenzo Curtiella y D. Miguel Oliver, marchando yo sobre el centro con el resto del batallon; al momento que los enemigos vieron mi operacion, emprendieron una precipitada fuga dirigiéndose hácia á las alturas del Gradet, para caer sobre el puente del lugar de Capella, y unirse con los cien infantes que habia en esta. El haberse retardado la division de dicho Boubier, y la casualidad de la salida de los enemigos de esta, y yo tener que cargarlos, fueron la causa de que no se hubiera afectuado el plan que me habia propuesto, y solo entraron en fuego dos descubiertas de dicha division de Boubier mandadas por D. Benito Sorroca y D. Gaspar Naudin, y mis dos guerrillas, las quales encerraron á los enemigos en el convento, en donde se parapetaron: estas dos guerrillas se quedaron en las inmediaciones del pueblo, aguardando el grueso del batallon para entrar. La crecida lluvia y el tener que dar media hora de vuelta por la montaña para tomar el puente de abaxo (por no poder vadear el río) fué causa de que los enemigos se fugasen precipitadamente, no pudiendo seguirlos por tener casi todo el batallon descalzo de resultas de las muchas aguas que ha sufrido en estos dias, y los malos terrenos, y lo principal por no haber mas que una hora de dia, la qual me llevaban de ventaja en su fuga; mas no obstante estas casualidades han tenido de pérdida los enemigos 14 muertos, y 7 heridos, inclusos dos oficiales, y 6 prisioneros, entre ellos 3 de caballería con sus caballos que remito á V. E. habiéndome apoderado de sus almacenes en los quales les he tomado 601 fanegas de trigo, 584 de centeno, 76 de cebada y espelta, y 100 duros en plata, todo lo qual ha salido ya esta mañana para que se deposite en Trémp, hasta que V. E. disponga de ello lo que sea de su superior agrado. — Los quatro comandantes de las guerrillas y su tropa se han batido con el valor que es característico á todo individuo del batallon de

Tarragona, no habiendo tenido mas que un herido, por lo que no puedo menos de recomendarlos á V. E. = Dios guarde á V. E. muchos años. Graus 28 de octubre de 1811. = Excmo. Sr. = *Joseph de Muro.* = Excmo. Sr. D. Luis de Lacy.

“Excmo. Sr. = Dirijo á V. E. copia de la carta que acabo de recibir de D. Benito Valonga que fué acompañando al batallon de Tarragona, quando salió de su quartel de la villa de Tremp, pues dicho caballero se brindó, pues tiene conocimiento en aquel terreno, y ha sido partidario en el reyno de Aragon; es tio del Sr. baron de Eroles. = Segun me han dicho los soldados que han venido con la adjunta copia, se han unido á los 600 hombres que sacó consigo el comandante del batallon de Tarragona, una partida de D. Antonio la Oliva capitán y comandante del batallon de Benavárre, La partida de Baella y la del Cantarero, cuyo número no puedo detallar, y si solo comunicar á V. E. que viene conduciendo el dinero y semillas una pequeña partida, y los demas se quedan en el reyno de Aragon. = Dios guarde á V. E. muchos años. Talarn 30 de octubre de 1811. = Excmo. Sr. = *Vicente Bracamonte.* = Excmo. Sr. D. Luis Lacy.

Copia de la carta que he recibido de Don Benito Valonga que fué á acompañar al batallon de voluntarios de Tarragona.

“Amigo D. Vicente: Nuestra expedicion nos ha producido 6 prisioneros, 605 fanegas de trigo, 584 de centeno y 76 de cebada con 200 reales. Mañana 30 estaremos en esa al mediodia, nos tendrá un granero prevenido. Acabo de saber, aunque no con certeza, que ayer despues de haber salido yo, hicieron 200 prisioneros franceses. Hasta la vista. De vmd. su amigo. = Benito Valonga. = *Vicente Bracamonte.*”

Parte dirigido á S. E. la Junta superior por D. Joseph Batlle.

“Excmo. Sr. = Luego de comidos los ranchos en S. Cugat del Panadés dispuso el comandante O-Rian que una guerrilla de 150 hombres, mientras seguia atras el resto de la division pasase á atacar al enemigo, como en efecto se adelantó hasta las inmediaciones de Villanueva, tiroteándose todo el dia sin que el enemigo quisiese salir de la villa. Entrando la noche teniendo noticia que en Sitges se hallaba un destacamento de 400 hombres, llamó el comandante á los oficiales de nuestra pequeña division, y despues de un breve exórtto se dirigió hácia Sitges, y se empezó el fuego muy inmediato á esta villa á cosa de las 10 de la noche; pero habiendo tenido la desgracia de tocar una bala al coronel O-Rian, cuya vida le salvó el hierro del braguero, retiramos con el mejor

orden hasta esta casa. Los enemigos, cuyo número era no de 400 sino de más de 600, se retiraron á Villanueva, y según se dice pasarán á Tarragona, llevándose en rehenes á 12 individuos hasta cobrar la contribución. Esperamos datos más ciertos para picarles la retaguardia. — Dios guarde á V. E. muchos años. Casa Mirall 6 de noviembre de 1811. — Excmo. Sr. — Joseph Batlle. — A S. E. la Junta superior del principado.

(Gazeta de Cataluña)

EL EGOTISTA.

Duermo en mi blanda cama sosegado,
 Almuerzo á la mañana grandemente,
 Viene el Colono para hacer presente
 Que el valor de mi hacienda ha triplicado,
 El corredor me dice que ha alquilado
 Las tres casas vacias felizmente
 Por ocho tantos mas que antiguamente:
 Como, paseo, y Dios sea loado.
 Que Cataluña gime: es su destino;
 Que perece Valencia: esa es su suerte;
 Que la España sucumbe: así convino.
 Emigrado infeliz sabe y advierte
 Que no me importa todo ni un comino
 Mientras vaya llenando el cofre fuerte.

PALMA.

Quadernos. Manifiesto de la Junta superior de Cataluña sobre la pérdida de Tarragona, y sus resultas en el primer ejército: á 8 rs. vn. — Dos palabritas al marques Campoverde: carta de un español contextando á su exposicion publicada en Alicante. En este papel se demuestran las principales equivocaciones que se insertaron en la exposicion para alucinar á los incautos que no presenciaron los hechos que en ella se refieren, y se vindica el honor de la provincia de Cataluña que tan gravemente ofende el marques. Falta á la verdad mucho que decir sobre todo lo que falsamente se amontona en la exposicion, pero los hechos principales que en la carta se presentan quales fueron en sí y del modo que los presentó toda Cataluña, son suficientes para que la España conozca la verdadera causa de la continuada serie de males que por espacio de medio año llegaron quasi á aniquilar aquella provincia; á 2 rs. vn. Se hallarán en la imprenta de este periódico.